

Santiago, 6 de Abril de 1952

Querido Gutiérrez:

Tuy no encontré una carta suya. Siguiendo mi costumbre que Ud. me dijera si iba pronto, agradezco cuantas ocasiones se me presenta para salir de Santiago. Desde el Jueves estuve viendo en particular por esos planes hidroeléctricos -Roxen y Cipreses- y volví en la noche del Sábado. Hoy veré más tarde en las explotaciones y algunas a medio camino y proyectadas. Será un pojo muy industrial y al día de los comienzos se alargará en dirección a más horas. Entre los pueblos nuevos habrá un sitio para la lectura. Ya la biblioteca tendrá andar con carros de libros por los pueblos que han conquistado la electricidad. Usted será más leída. Yo sé que nos se abren nuevas escuelas, dentro de quince a veinte años habrá quasi una parte de la población adulta actual y los estados se sabrán leer. Para este año se calcula un millón de niños que se podrán ir a las escuelas.

Estuve ayer en Antofagasta. Es el pueblo más nuevo y moderno ya a 500 metros por sobre el mar y tiene 4 kilómetros extensión. En esta villa estuve en la Playa Cypress que está terminando un túnel de más de 6 kilómetros por debajo de una laguna llamada de la Invernada. Esta tiene 80 metros de fondo. Por el túnel se robarán un poco de agua que se convertirá en electricidad y se convertirá en sobre todo en riego de regadío. Todo esto es lo único que se hace en Chile.

Viajando por el Alto Maule nuge algo bastante singular. Los trabajadores de los cañones y de la carretera pasan una vida dura pero digna de verse con la justicia. Se juntan tres o cuatro hombres con una mujer que les hace cocinar, les lava y los da. Si queda enfermada, entre todos le cargan al hospital y salen a recogerla. Es una institución singular, con raíces en la historia del Medio Oriente.

Se acerca en muy apresurado y sorprendible como una pequeña borrasca. Poco ha pasado en ir a Europa. Mezcló unos días en entre la idea de ir a España y tener a más de un pueblo a otro. Ojalá venga pronto un régimen más deseado allí. Es curioso que entre los diarios que aflojan a mi conciencia hasta el de ir a verlo para convencer. Por esto me hizo gracia lo que Ud. dice de querer sin término una sola conciencia. ¿Dónde se va a tener la suerte de lograrlo? La Universidad tal vez pagaría el asuelo a parte de él. Sería más eficiente si este tipo obtuviera intereses. La mentira crece en secreto. Y le agradezco desde ahora cuando piense hacer por mí.

De Bertrand Russell he leído algunos y me gusta mucho. Veré si su último libro lo has traducido.

Espero el mes que viene. Veré modo de publicarlo sin censurarlo en un periódico o revista. Agradezco su reproducción en todas partes.

Averiguaré si hay una bibliografía del Mercurio para dar con su artículo. Ya que serían 500 páginas parece que va a ser difícil. Han adquirido publicación a José Silva Rojas y yo solo se va al diario. Dicen que necesita ser conocido trabajador sin resultado. Si Ud. me autoriza, harélo, como cosa mía, con José Silva a ver si lo invitan a celebrar estacionalmente. Lo haré de manera que no resulte un anuncio.

Le guardo la de los copios de sus artículos.

Más días una montaña, antiguo empleo de los címinos, me dije que pedí una novela "descolonizada". Estimé ella que Ud. debe hacerla editar en cualquier editorial para satisfacer la demanda. Creo lo mismo. Y aunque no ignore que U. tiene a finales la idea de que Beauchamp haga una edición más numerosa que la acordada, no lo sé así. Consideraré autor que quisiera comprar el tiraje se su libro tiene los medios de hacerlo. Hay una serie de órdenes que se envía a bolígrafo para la impresión de papel. De ahí van a la tipografía, de ésta a la encuadernación y con nuevas órdenes se hacen los despachos de libros a la librería. Todo esto significa que Ud. salvo mejor parecer cosa d'esa en el campo, debería encargarse al propio Beauchamp que la recibiera en número

**[Carta] 1952 abr. 6, Santiago, [Chile] [a] Gabriela [Mistral]
[manuscrito] [José Santos González Vera].**

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Mistral, Gabriela, 1889-1957

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1952 abr. 6, Santiago, [Chile] [a] Gabriela [Mistral] [manuscrito] [José Santos González Vera].
2 h. ; 33 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)